

Poemas



08 Oct - 67 -

Encuentro de destrozada memoria

Didrio del 7 NOV al 31 Oct 67

Rovano - Proclama, separación y
manejos

1-

7 de noviembre

1

Hoy comienza una nueva etapa. Por la noche llegamos a la finca. El viaje fue bastante bueno. Hicimos de autos, comercialmente desprovistos, por Cochabamba, Pichunzo, y yo usamos los contactos y viajamos en jeep en dos días y dos vehículos. Al llegar cerca de la finca determinamos los maquis y una sala de estar para no atraer las sospechas de un propietario cercano, que me muestra sobre la posibilidad de que nuestra empresa este dedicada a la fabricación de cocaína. Como dato curioso, el infante Tunavasi es conocido como el gemelo del pupo. Al seguir hacia la finca, en el segundo viaje, Bijotes, que acaba de enterarse de mi identidad, corre a ver por un bancario, después el jeep varado en el borde del precipicio la llevamos algo así como 20 kilómetros, alejados a la finca, donde hoy 3 trabajadores del partido, toda la noche.

Bijotes se mostró dispuesto a colaborar con nosotros, hoy lo fue hoy el partido pero se muestra leal a Boffe, a quien respeta y quiere guiar. Según él, Rodolfo está en la misma disposición y todo sucede con el leoso, pero hoy que todo de que el partido se decida a luchar, se pidió que no interviniera al partido hasta la llegada de Boffe, que está de viaje por Bulgaria y que nos ayude, accedió a ambos casos.

Poramos el día en la manigua, a unos 100 metros de la casa y junto al arroyo. Nos dieron un bocado una especie de gajoneras muy molidas aunque no pican. Los especios que hay, hasta ahora, son: la yajona, el jepen, el matoripi, el mosquito y la jarapata.

Bipole roció un jeep con ayuda de los yanavas y quedó en un estado algunas cosas, como puerros y follines.

Pensaba escribir informando los pespues, pero lo dejó para la próxima semana, en vez de ir a visitar al segundo grupo.

Día sin novedades. Con Tuvavini, hicimos una exploración siguiendo el curso del río Vankuani (un arroyo en realidad), pero no llegamos a su nacimiento. Como escarpado y la región, aparentemente a poco frecuentada. Con una disciplina estricta se puede estar allí mucho tiempo.

Por la tarde, una lluvia fuerte nos roció de la manigua hacia la casa. Me roció 6 jarapatas del cuerpo.

Luchayo, Larbo salieron de exploración con uno de
 los compañeros bolivianos, Larfon llegaron algo
 más lejos que nosotros y encontraron la bifurcación
 del arroyo, una quebradita que parece estar buena. Al
 regreso se pudieron longuear en la casa y el chojo
 de Arparavaz, que venía a traer los hachos con unos
 cuerpos que le habían hecho los viejos. También hacemos
cañi y decidimos trasladarnos mañana a la mosquera,
 donde hacemos campamento pequeño. También se debía
 ver porque ya lo conocemos y figuraría como un em-
 pleado más de la fuerza. Esto se determina rápidamente,
 hoy que estamos primitivos delegados, aunque sea a
 unos hachos. En ellos estamos trabajando.

11

Día sin novedad pasado en un nuevo campa-
 mento, al otro lado de la casa, donde hacemos
 la plaza está infestada y obliga a aprovecharse en
 la hacienda con mosquitos (que solo yo tengo).
 También fue a visitar a Arparavaz y los
proponer algunos cosas pequeñas, pero parece que
todavía no hay por los respetos por su parte.

12

Día sin novedad alguna. Hicimos una buena ex-
 ploración para preparar el terreno destinado a campamento.

mente cuando lleguen los ~~otros~~ 6 del segundo grupo. La zona elegida está a unos 100 metros del principio de la trinchera, sobre un montículo y cerca hay una hondonada en la que se pueden hacer cuevas para guardar comida y otros objetos. A esta altura debe estar eligiendo el primero de los tres grupos de a dos en que se divide la partida. A fines de ~~esta~~ ^{la} ~~semana~~ ^{que empieza} ~~deben~~ elegir ~~se~~ a la finca.

Los pelo está creciendo, aunque muy raro y los canos se vuelven rubros y comienzan a desaparecer; me uso la barba. Dentro de un par de meses volveré a ser yo.

13

Domingo. Algunos carabos pasan por nuestra vivienda; pocos de Alpañeres. Son hombres de monte, fobos y saltos, ideales para ser reclutados y que tienen un odio concentrado a su patria. Sufrimos por el río hoy caudaloso y que está lleno de algas que brodan con agua. No hay otra novedad.

Una semana de campamento. Pocheungo vive algo indop-
tado y triste, pero debe recuperarse. Hoy comencamos una
excavación para hacer un túnel y meter en él todo lo
que pueda ser comprometido, lo ~~colocamos~~ ^{disguñamos} con un env-
olpo de paja y defendiéramos de la humedad lo más
posible. Ya está hecho el pozo de ^{un} metro y medio y co-
mencado el túnel.

Seguimos en la tarea del túnel, por la mañana Pocheungo
y Fabianita Pocheungo, por la tarde Tamsini y yo. A las 6, cuando
dejanos el trabajo, ya había alcanzado los 2 metros
de fondo el túnel. Monono pensamos oculto y meter
todas las cosas comprometedoras en él. Por la noche una
lluvia me obligó a salir de una hamaca que se usaba,
pero el agua es ~~como~~ chico. No hubo otra novedad.

El túnel quedó terminado y camuflado; solo falta di-
minuir el camino, fortificamos las cosas a mucha costa
y mañana las guardaremos. Tapando la boca con un env-
olpo de paja y barro. El esquema de este túnel, está que
lleva el no. 1 está en el documento I. Lo demás
sin novedad; ^{desde} mañana podemos razonablemente esperar
novedades de la Paz.

El tímel está ~~estando~~ ^{ocupado} con los artículos que pudieran ser comprometedores para los de la casa y algo de comida en lata y ha quedado bastante desmoralizado. No hubo novedad alguna desde la Paz. Los muchachos de la casa hablan con Aguirre, a quien compraron algunas cosas y este les volvió a insistir en su participación en la fábrica de coque.

18

Sin novedad de la Paz. Lochnung, Puchko volaron a explorar al avayo pero no están muy convencidos de que sea el campamento indicado. El lunes lo exploraron en Tunisini. Aguirre vino a arreglar el camino para sacar piedras del río y están en buen rato en ese trabajo. Al parecer, no sospecha de nuestra presencia aquí. Todo trascurrir monotonamente, los muchachos están haciendo algunos trabajos en las picadoras, infectadas. El frío se hace sentir un poco por la noche.

19

Sin novedad de la Paz. Sin novedad aquí; por unos reclutas por el sábado, día en que se unieron los cazadores.

A medio día llegaron Marcos y Rodolfo. Ahora vamos
 a la segunda se procedió al anecdótico del viaje. Tar-
 daron tanto porque el avión les llegó con una remora. Los
 que viajaron más rápido por la vía de San Pedro. Hasta la re-
 mora que viene no es de esperar la llegada de los otros cuatro
 si no con ellos Rodolfo, que me hizo muy buena impresi-
 ón. Al primer, está más decidido que bipte a romper
 en todo. Lapi le informó de una presencia, así como al
Coco, violando las instrucciones; al primer es una cosa
 de celo de autoridad. Escríbeme a la Anita con algunos reco-
 mendaciones (documentos I, II) y a Lapi contestando sus
 preguntas. Rodolfo retornó en la madrugada.

21

Primer día del grupo ampliado. Llovizno bastante y el
 torbellino a un punto nuevo punto no está una buena mapa.
 Ya estamos instalados. La casa resultó ser una buena
 de cañón que se usaba, pero proteje algo. No está te-
 nemos nuestra barraca con sus cosas. Han llegado algunos
 otros más; Marcos tiene un barand, e Rodolfo se le dará
 un M₁ del depósito. Lapi se queda con nosotros, pero en
 la casa; allí dirigirá trabajos encaminados a mejorar la
 finca. A Rodolfo le pedí un apónimo de confianza. Tra-
 taremos de que esto dure lo más posible.

22

Tuana, Jorge y yo hicimos un recorrido por el río (Itacahuasi) para inspeccionar el arroyo descubiertos con la lluvia del día anterior el río estaba desbordado y nos costó bastante trabajo llegar al punto donde, éste es un trilito de agua que tiene buen caudal la desembocadura convenientemente preparada se puede utilizar para un campamento permanente. Volvimos a las 9 p.m. de la noche. Aquí una novedad.

23

Invocamos un observatorio que domina la costa de la faja para estar prevenidos en caso de alguna inspección o visita ineludible. Como dos salas de exploración, a los visitantes le tomamos tres horas de jornada. Pacho y Marcos exploraron el firme de muchos campamentos hasta el arroyo que todavía está cocido.

24

Pacho y Bolando salieron para hacer una exploración en el arroyo; de buen valor mañana por la noche, dos peones de Arapaínez llegaron "de porco" en una visita inusual. No había nada extraño, pero faltaba Antonio, que estaba con los exploradores, Tuana, que oficialmente pertenecía a la casa. Pretexto: cocción. Cumplimiento de Alacocha

Desde el observatorio informaron que había venido un jeep con 2 o 3 tripulantes. Resultaron ser de un servicio de lucha contra el paludismo; se fueron inmediatamente que sacaron nuestros de souper. Pocho y Rolando elevaron por la noche, muy tarde. Encontraron el amayo del mapa, lo exploraron, además siguieron por el curso principal del río hasta encontrar campos abandonados.

Por ser sábado, todos quedamos desatendidos. Pedí a Jorge que hiciera una exploración a caballo por el curso del río para ver hasta dónde llegaba; el caballo no estaba y volvió a pie a pedir una a dos horas hasta (20 a 25 km). A la noche no había regresado. Sin novedad de la Paz.

Jorge seguía sin aparecer. Di orden de hacer posta toda la noche pero a las 9 dejó el primer jeep de la Paz. Con el Coco venían Joaquín y Urbano y un boliviano a quedarse: Ernesto, estudiante de medicina. Vino el Coco y Traps a Ricardo con Broulio y Ismael y otros bolivianos. Luiti, también a quedarse. Ahora somos doce alcadors y Jorge que sigue de dueño; Coco, Rodolfo se encargaron de los contactos. Ricardo trajo una noticia in-

cómoda. El chino está en Bolivia, y quiere mandar
20 hombres y venir. Esto trae inconvenientes por que in-
tervencionalmente la lucha antes de contar con esta-
tus las. Quedamos en que lo escurriera a falta de
y allí lo recogerá Coco trayéndolo aquí. Coco volvió
por la madrugada con Ricardo y los que tomaron
el otro jeep para venir a la Paz. Coco debe pasar por
lo de Remberto para manejar de jefe. En conversación
preliminar con el Sub, este opina que Estanislao
no se alzaré, pero parece decidido a cortar aviones.

28

Por la mañana no había aparecido jefe y el
Coco tampoco había regresado. Después de la mañana, todo
lo que pasó es que se había quedado con lo de Remberto.
Un poco irresponsable. Por la tarde cuando al grupo bolivi-
viano para plantarle el pedido permanente de aviones
20 hombres y todos estancieros de acuerdo en que lo
mandarían, pero después de algunas ocasiones.

29

Volví a hacer el catastro del río y explicar el arroyo que
será nuestro próximo campamento. Turmas, Urbano, Inti
y yo formamos el grupo. El arroyo es muy raso pero
muy limpio. Trataremos de hacer en otro que está a una
hora. Turmas se cayó y aparentemente sufrió una for-

Una en el torso. Llegamos al campamento por la noche, luego de hacer la medición del río. Aquí sin novedad; luego se fue a Santa Cruz para esperar al chivo.

20

Marcos, Lecho, Miguel y Poncho salieron con esta instrucción de explorar un arroyo más lejano; debían estar dos días fuera. Llovio bastante. En la casa, sin novedad.

Análisis del mes

Todo ha salido bastante bien: mi expedición sin incrementos; la mitad de la gente está aquí también sin incrementos, aunque se demoraron algo; los principales colaboradores de Ricardo se alzan contra viento y marea. El panorama se perfila bueno en esta región apartada donde todo indica que podremos pasaros prácticamente el tiempo que estimamos conveniente. Los flujos son: esperar al resto de la gente, aumentar el número de bolivianos por lo menos hasta 60 y comenzar a operar. Falta ocuparse la vacación de luego y como se comporta la gente de Guayra.

1 de diciembre

Por el día sin novedad. Por la noche
llaman a unos y sus compañeros quienes han hecho
un monido mayor del especificado, sonriendo
buenos. A la dr de la mañana me informan
que llgo con un compañero; lo deso por
moriana.

2

Tampoco llga el chino, muy efensivo. No
poramos el día charlando. Lo restoncial: ir a
Cuba e informará personalmente de la situación,
dentro de dos meses podrá ir a por parte 5 perso-
nas, o decir, cuando hayamos comenzado a
actuar; por ahora vendrá dr, con técnico en
radio y un médico que estorán algun tiem-
po en nosotros. Pidió armas; accedi a darle
una Bz, algunos muebles, ponchos, y comida
M-1 para ellos. También decidí darles apoyo
para que enviaran 5 personas a establecer un base
para pasar los meses a una región cercana a Puno,
del otro lado del Titicaca. Me conté de sus entes
en el Perú, incluso con un plan para liberar
a Celixto que me pare un pro fantástico. Que
que algunos sobrecientemente de la guerrilla están actuan-
do en la zona, pero no lo saben a ciencia cierta.

hb

pero no pudiéramos llegar hasta la zona.

Lo demás de la conversación fue anecdótico. Se despidió con el mismo entusiasmo partiendo para la Paz; lleva fotos nuestras. Coco tiene instrucciones de preparar contactos con Sandoz (a quien verá próximamente) y de contactar al jefe de información de la presidencia, que se ha burocratizado para de los países cuando de Luti. La red todavía está en pañales

3

Sin novedad. No hay exploración por ser sábado. Los dos perros de la finca están por hacer ruidos para hacer mandados.

4

Sin novedad. Todo el mundo quieto debido al domingo. Hay una ebala sobre nuestra actitud hacia los bolivianos que vendrán y hacia la finca.

5

Sin novedad. Pensábamos salir pero el día fue de agua completo. Hubo una pequeña alarma motivada por unos tiros al toro, un avión.

6

Salimos a comenzar la segunda cueba en el primer arroyo Somo Apalwa. Luti, Urbano, Inpael y yo. Inpael viene a remplazar a Tuma que no está repuesto de su

caida. Apoliver ha planteado que se incorpore a la
puesilla pero quiere ir a cumplir onerosos particu-
lars a la Par, se le cambió que si, pero que debía ir
un poco cerca de los 11 elegidos al alaje, hicimos
un túnel de 20 m de largo y exploramos para buscar
un lugar adecuado para la cueva, pero todo es piedra
y el arroyo, luego de veinte, sigue un corte entre
denuncias de piedras para. Después la exploración para un
riera. Suti y Volbano salieron a tratar ca cazar un
vado, pues la comida es muy poca y tenemos
que esperar hasta el viernes con ella.

7

Miquel y Apoliver localizan un lugar propicio
y se dedican a hacer el túnel, los herramientas
son insuficientes. Suti y Volbano volvieron sin lugar
buda, pero al ~~de~~ arroyo Volbano corrió una pava
en el M-1. como ya tenemos comida, la dejamos
para el desayuno de mañana.

Hoy se cumple, en realidad, el primer mes de
nuestra estancia aquí, pero, por razones de conser-
vación, daremos los primeros meses.

Con Buti fuimos hasta un firme que corona el avoyo. Liguell y Urbano consumaron el pozó. Por la tarde, Apolinaro reemplazó a Liguell. Al anochecer, elegimos horas. Pando y Pacho, está muy atorado y cansado. Liguell me pidió que lo lleve a la vanguardia si no mejoraba. Luego al camino de la cueva que está en el 2, punto II. Les deje las cosas más importantes para hacer durante un estudio. Liguell se quedaba con ellos y nosotros regresamos mañana.

Regresamos lentamente por la mañana, llegando cerca de las 12. Pacho recibió la orden de quedarse cuando el grupo regresó. Tratamos de hacer contacto con el campamento 2 pero no se pudo. No hubo otra novedad.

El día pasó sin novedad, salvo la primera novedad de poca leche en la casa. Conocí a un torpe y Buti volvió al primer toro infecto. No hubo novedad de la Paz.

El día transcurrió sin novedad pero a la noche a pocos metros con Papi. Tuvo a Alejandro y Arturo y a un boliviano, entre otros. El otro perro se quedó, como es habitual, en el camino. Luego trajeron al médico, Loro y Benigno y a dos bolivianos; otros "cachos" de la finca.

de Corcueros. Transcurrió la noche en los habituales
comentarios de vicio y sobre la ausencia de Anto-
nio y Félix, que ya debían estar aquí. Se discutió
con Popi, resolviéndose que todavía tiene que hacer
dos viajes para traer a Renan y Tania. Se liquida-
ran los cows y los depósitos, dándole \$ 1000 de ayuda
a Sanchez. Éste se quedará con la camioneta y van-
deremos un jeep a Tania, quedándonos en el otro. Fal-
ta por hacer un viaje de avíos y le di orden de ir
en jeep todo en un jeep para no insistir en el tra-
bajo que puede ser bastante más rápido. El chivo se
libó para Cuba, aparentemente muy entusiasmado y
parece volver por aquí cuando esté de regreso. Coto
se quedó aquí para ir a buscar alimentos a Cam-
ari. Popi volvió para la Paz.

Ocurrió un incidente pelipuro: el vollepiandino,
cozador, descubrió una profunda brecha por
nuestros más los huellas, aparentemente más ad-
fuerza, encontró un puente perdido por bombas.
Eso causará nuestros planes y debemos ser muy
cuidadosos. El vollepiandino saldrá mañana con
Antonio para mostrarle donde pero sus armadillos
contra los ontes.

Ante mí manifiesto sus deseos contra el este-

diante Carlos, que, al llegar, ya planteó la discusión de la participación cubana y antes había manifestado que no se estaba en la participación del partido. Rodolfo lo mandó porque dijo que todo se debía a una mala interpretación.

12

Le hablé a todo el grupo, leyéndole la cartilla sobre la realidad de la guerra. Hice énfasis en la unicidad del mundo y en la disciplina y advertí a los bolivianos sobre la responsabilidad que tenían al violar la disciplina de un partido para adoptar otra línea. Hice los nombramientos, que eran: foquistas, como agente jefe militar; Rolando & Luis, como comisarios, Alejandro como jefe de operaciones, Pablo, de servicios, Luis finanzas, Nato, abastecimientos, Armando, para ahora, Isaac, de servicios médicos.

Rolando y Boris salieron para avisar al grupo que se quedara quieto allí, esperando, que el Vollepondino pudiera estar pronto o bien sea la exploración con Antonio. A la noche volvíamos, la trampa no está muy lejos. Emboscamos al vollepondino que se fue por la noche, muy contento con una bala de munición en el cuerpo. Como valgué de Caravari donde compré los comestibles necesarios pero fue visto

por algunos de los muchachos que se asomaron
de la cantidad.

Por tarde bajó los cerros con Pombo. El primero
sufrió una herida sobre el ojo izquierdo al
caer un palo; le dieron dos puntos.

13

Salieron Joaquín, Carlos y el médico para unirse
a Bolando y Mauricio Pombo lo acompañaba con
la misión de volver hoy mismo. Mandé tapar
el camino y hacer otro que, sabiendo de él, de
reventara en el ~~camino~~ río, con tan buen éxito
que Pombo, Miguel y Pedro se perdieron al regreso y
siguieron por él.

Le hablé con Apolinar que está unos días a su casa
en Socha, dándole dinero para su familia y mandándole
dándole también un absoluto. Como se despidió al ano-
che, pero a los 3 horas se dio la alarma porque a los
~~cerca~~ cuarenta kilómetros, ruidos y la pena del
resulto el mismo, perdido en el monte.

14

Día sin novedades. El volterpandino por la casa
a ver la trampa. porque lo había arrojado ayer, contra
lo que dijo antes. Se le indicó a Antonio el camino
abierto en el monte para que clave al volterpandino

por el, para evitar sospechas.

N

Sin novedad. Se tomaron las provisiones para salir (2 hombres) e instalarnos definitivamente en el campamento 2.

16

Salimos, por la mañana, Pombo, Urbano, Tuma, Alejandro, Loro, Arturo, Suti, yo para quedarnos, fuereamente a pesar. El recorrido se hizo en 3 horas.

Rolando quedó con nosotros, voluntarios Roguero, Benito, Carlos, el médico. Carlos se ha convertido como un buen camarada, buen trabajador. ~~El~~ ^{para}

Tuma descubrieron una cueva del tipo con pasadizo bastante profundo, cogieron 17, lo que da de para una buena comida; Loro e irió en la mano con un bote. Se buscó el lugar para hacer la cueva secundaria, ya que la primera quedó acabada, se suspendieron las actividades hasta mañana. El mismo Loro e Suti trataron de cazar el outa, salieron para pasar la noche en accho.

17

Loro e Suti solo cazaron una pava. Nosotros, Tuma, Rolando, yo, nos dedicamos a hacer la cueva secundaria.

que puede quedar lista mañana. Arturo y Pablo
exploraron un lugar para emplazar el radio, luego
y desearon a arreglar el camino de entrada, pero
basta malo. Por la noche comencé a llorar y lo
hizo continuamente hasta la mañana.

18

El día siguió de agua pero se continuó en
cueva a la que le falta poco para alcanzar los
25 requeridos. Inspeccionamos una loma para
instalar la planta de radio. Pareció bastante buena
pero los puntos lo detuvieron.

19

También el día fue lluvioso y no invitaba
a la caminata, pero cerca de las 11 llegamos Brullo
y el Nato con noticias de que el río daba para
caminar estaba bueno. Al salir nosotros, nos encontramos
con los chicos y se acordó que el plan era
instalarlo. Se pedirá al mundo y se le ordenó salir
de 3 a 5 horas según las posibilidades. En pocos
de 3 horas hicimos la caminata.

Por la noche, a las 12, llegamos Ricardo y Coco,
llegando a Antonio y el Pablo (no compramos
ni siquiera el primer periodo), y a Apolonia, que
viene a incorporarse definitivamente. Además,

llegó. Ahora, para tratar toda una serie de osos.
Practicamente, quedó la noche en claro

20

Se procedió a discutir varios puntos y se estaba
ordenando todo, cuando apareció el cuerpo del com-
pamento II, dividido por Alejandro, por la noti-
cia de que había en el camino, cerca del ~~la~~ com-
pamento, un osado muerto de un tiro, con una
cinta en la pata. Loquín había pasado una
hora antes por el lugar y no había comentado
nada. Se supuso que el volapantino lo había
elevado hasta allí, por alguna razón desconocida
la osada, huyendo. Se puso una guardia por la
parte torera y se mandaron los hombres para que
cayeran al cazador, si aparecía. Al día siguiente
volé a ver de que el osado estaba muerto desde tiempo
de ayer y después Loquín, de vuelta, con-
firmó que lo había visto. Coco y el otro fueron
al volapantino para que viera el animalito, este
determinó que era un animal herido por el
osado días atrás. Allí quedó concluido el incidente.

Se evaluó: apenas en contacto con el hombre
de información que Coco ha descubierto y hablar
con él para su manera de contacto entre ~~ellos~~ ^{ellos} y

el de información. Este mostrará relaciones con López, Sánchez, Tania y el del partido, que no ha sido reconocido. Existe la posibilidad de que sea uno de Villa Morón, pero falta concretar. Se veía un teleograma de Lomela indicando que López viene por el subterráneo en sistema de contacto, pero no me ratifiqué porque indica una clara responsabilidad de López por parte de sus propios compañeros. A la una de la madrugada informaron de la Paz si ya se fue a buscar a López.

Yoar tiene posibilidades de hacer negocios pero el por parte cubano no se lo permite; la próxima etapa es mejorar el documento y debe recibir a Lomela para que lo opere con los amigos. Tania vendrá en la próxima para recibir instrucciones, probablemente la mande a Brasil.

En definitiva, se resuelve que Ricardo, Gons y Cao salgan en avión desde Camerón y el día que quede aquí. Cuando vuelvan, hablarán por teléfono a Aguillón e informarán que están allí; López irá por la noche para recoger noticias y en función si hay algo positivo. A la una no se pudo captar nada desde la Paz por la

medicinas salidas para la mina
2

El toro no me había dejado los platos por lo
bizo el elflovedo de modo que me quedé sin
saber el tipo de caucho que hay hasta Xajui. Salí
un par de moneras haciendo el caucho por
contratempo. Se tardó de tener todo aquí
por el 21, día en que hay fiesta propia moda.

No cruzamos con Pacho, Lequel, Beisno, el
Camba que iban a cortar la planta. A las 5 de la
tarde, Pacho, el Camba volvieron sin traer la
planta, que dejaron escondida en el monte, por
lo perdida que era. Con una salida de los hombres desde
aquí para traerla. Se oculto la cueva de los mueros
cer; moneras comenzaron la del rodio.

22

Comencamos la cueva del rodista. Al principio
con mucho éxito, en tierra floja, pero pronto encontra-
mos una capa durísima que no ~~se~~ dejó cortar.
Traseros la planta, que es bastante perdida, pero no se
ha probado por falta de fosfatos. El toro aumentó por
no vendaba mejor porque el informe era verbal y
vendido monera a dolo.

Solimos con Poncho y Alejandro a explorar el firme de la izquierda. Tendremos que abrirlo pero da la impresión de que se puede caminar cómodamente por él. Logramos llegar en los camiones, anunciando que el toro no venía porque se le había escapado un puercos, volvió a buscarlo. No hay nada del recorrido del toruquillero.

Por la tarde ~~no~~ llegó el puercos, bastante grande pero faltan los hechiles. El toro es incapaz hasta de conseguir otros cueros, luce muy desorganizado.

Día dedicado a noche buena. Hubo parte que dio los viajes y llegó tarde pero al final nos reunimos todos y la pasamos bien con algunos invitados. El toro explicó que el viaje del ^{toruquillero} ~~valleperuano~~ no había resultado fructífero, solo logró el pequeño resultado del operado, muy impreciso.

Retorno al trabajo. No hubo viajes al campamento de avanzadas. Este ha quedado bautizado como C 26 por una proposición del médico boliviano, Muros Benigno, el cambio volvió a tomar el camino por el firme de nuestra derecha, volvieron por la tarde con la

noticia de que existiera una especie de panza helada
a dos horas de camino, nosotros elegimos a ella. El
camino volvió con fiebre. Miguel, Pocho hicieron unos
caminos de distracción por la banda izquierda y una
senda de acceso a la cueva del rodio. Santi, Antonio
Tuma y yo seguimos continuamos la cueva del rodio,
que está muy difícil porque es pura piedra. La vigi-
dia se empezó de hacer un campamento y hacer una
atalaya que domine ambos extremos del río de acceso,
el lugar está muy bueno.

26

Santi y Carlos salieron para explorar hasta el punto de
nombrado Yaki en el mapa; en ese viaje se duró
en los días. Rolando, Alejandro y Poncho regresaron
en la cueva que está descubierta. Pocho y yo salimos
a inspeccionar los caminos hechos por Miguel, no vale
la pena seguir el del firme. El camino de acceso
a la cueva está bastante bien y difícil de encontrar.
Se notaron los vivores, ayer otra; parece que hay tres.
Tuma, Antonio, el Rubio y Antonio salieron a
cazar y Brontis, el visto a guiso de parte en el otro cam-
pamento. Vinieron con la noticia de que el loro se había
volcado y la nota explicativa en que anuncian la
llegada de Loup. Carlos, Miguel, Sergio no salieron a
descubrir el camino del firme, pero no regresaron en
toda la noche.

Salimos con Tanna para tratar de encontrar a Marcos; caminamos 2 o 3 horas hasta llegar al nacimiento de una quebrada que bajaba del lado izquierdo, dirección Oeste; seguimos las huellas por allí bajando por descensos bastante grandes. Llegamos al campamento por esa vía pero trascurren las horas y no dejamos poder las 5 de la tarde llegamos al Novabuenos, unos 5 Kilómetros del campamento 1, y a las 7 al campamento. Allí nos enteramos que Marcos había pasado la noche anterior allí. No mandé a nadie a avisar pues suponía que con Marcos lo hubieran encontrado todo sobre un posible ruta. Viimos el papo bastante de venado, pero había ido a Camisón o brevas unos repuestos. Según el niño, no había caído dormido.

Cuando salíamos para el campamento Urbano y Antonio escapaban brevemente. Marcos había estado con Miguel para hacer un camino hasta el campamento por la forma y no había elegido. Porque es posible volver a buscarlo por el propio camino recorrido por nosotros. Cuando llegué al campamento me encontré con Marcos y Miguel, que habían dormido en un firme sin poder llegar al campamento, aquí

me dio las guapas de la forma en que me habían
tratado. A pesar de la guapa era contra Joaquín, Alexan-
dro y el médico. En ti, Carlos habían reparado mi
encontrar con la huida; solo una abundancia que,
probablemente, no es el punto asociado como
Yaki en el mapa.

29

Con Marcos, Hipel y Alejandro, fuimos a la gran
pelada para apreciar mejor la situación. Parece ser la
bomba del tipo que conocemos, es una cordillera de al-
tura uniforme, como pelada, situada a unos 1500
metros de altura. El firme de la izquierda debe descubrirse
por que realiza un arco hacia el Noreste. Topo-
grafos y el equipo al campamento en una hora y veinte
minutos. A buscar un conio se recordaron Planchas,
que no exploraron la zona. El Rubio y el médico recor-
rieron a Broncho y el Nato. Aquel hizo un nuevo
camino antes de venir; dicho camino sale al río
en unas piedras y se entra al monte del otro lado
por otras piedras, con lo que no se desparecieron. No
se trabajó en la cueva. El loro partió para Camuñi

30

A pesar de la lluvia caída, que había hecho caer
el río, quemamos a los hombres a ligeros los cosas. Intentamos del

campamento I, queda limpio ya. No había quedado
de nada. Los hombres fueron a la cueva y en
dos días perdieron todo lo que habían traído allí.
El hombre no se puede sacar por estar adentro
de la cueva.

31

A los 7 días llegó al médico con la noticia de que
nada estaba allí. Tuvieron en mente, Tama, Dobson y An-
to. La respuesta fue verbal pero no escrita; flotaba en el
ambiente la pregunta ¿a qué cuevas? La respuesta
"la del hombre" el número incluía Tama, que vivía a se-
citar instrucciones y recuerdos, que ya se puede.

La conversación en el campamento se resume con personalidad
pero pronto cayó en un planteamiento fundamental
resumido en tres condiciones básicas:

- 1º) El renunciamiento a la dirección del partido pero
logra de este al menos la neutralidad y no extrin-
secados para la lucha.
- 2º) La dirección política militar de la lucha le co-
rrespondiera a él mientras la revolución tuviera en
ámbito sistema boliviano.
- 3º) El monopolio las relaciones con otros partidos indígenas
nuevos, tratando de llevarlos a la posición de apoyo a
la movimiento de liberación (pero como ejemplo

a Auglos Bravo)

Le contesté que al primer punto quedaba a su criterio como secretario del partido, aunque yo consideraba un tratamiento en su posición. Era verbosito y acomodaticio, y preservaba el nombre histórico de quienes debían ser condenados por su posición equivocada. El tiempo me daría la razón.

Tras el tercer punto, no tenía inconveniente en permitirle de tener eso, pero estaba condenado al fracaso. Pedirle a Ledezma que apoyara a Auglos Bravo era tanto como pedirle que condenara un documento dentro de su partido. El tiempo también sería el juez.

Sobre el segundo punto no podía aceptar de ninguna manera. El jefe militar veía yo y no aceptaba su libertad en esto. Aquí la discusión se estancó, pero en un círculo vicioso.

Quedamos en que lo pensaría, hablaría con los compañeros bolivianos. No teníamos al campamento nuevo, allí hablé con todos planteándole la disyuntiva de quedarse o apoyar al partido, todos se quedaron y parece que me lo faltó.

A las 12 horas me sentaba brevemente en una silla. Le dije la importancia histórica de la fecha. Yo contesté que eso era un folclórico y me acordaba de ese momento como el momento de la gesta de la revolución cubana y que me sentaba a ver esas cosas me informaban nada frente al hecho.

de la revolución.

Fidel me envió los mensajes copuritos.

Análisis del día

Se ha completado el equipo de cubanos con todo éxito; la moral de la flota es buena, solo hay pequeños problemitas. Los holibianos están bien, aunque van por. La actitud de Lange parece no tener el desarrollo de sus lados pero contribuir por otro, al liberarme de compromisos políticos. Los próximos días, fuerza de superar mis holibianos, consisten en hablar con Guevara y con los oficiales. Maurice, tocando 1 día más, el período de revisión.

D. dms

12/1/19

12/1/19

12/1/19